

ASSOCIATION POUR LE DEVELOPPEMENT DE L'HISTOIRE DE L'URBANISME (ADHU).

Origine de l'association et refondation

Cette association a été fondée en 1987 par Jean Pierre Gaudin et Viviane Claude avec Marcel Roncayolo notamment à l'occasion de la redécouverte des archives de la Société française des urbanistes (SFU) avant d'être mise en sommeil dans les années 90.

Il semble important de relancer cette association face à un double constat :

- D'un côté, comme cela avait été déjà constaté en 1987, une partie très importante de la mémoire de l'urbanisme reste menacée, avec les départs en retraite et la disparition de la génération de professionnels ayant émergé dans les années 60 et 70, mais aussi la dispersion des archives des structures privées des années 70 et 80.

- D'un autre côté, les travaux en histoire de l'urbanisme se font discrets alors même que le champ devrait connaître aujourd'hui une redéfinition face aux enjeux écologiques et globaux contemporains. Une actualisation théorique est sans doute nécessaire.

C'est ainsi que les deux objectifs prioritaires de l'association devraient rester ceux déjà inscrits dans les statuts de l'association : 1) contribuer à animer le milieu de la recherche en histoire de l'urbanisme et 2) d'accompagner la préservation de la mémoire de l'urbanisme dans la suite de ses statuts de 1987. Néanmoins, les futures discussions dans le cadre de la refondation de l'association, notamment celles avec les partenaires institutionnels permettront de préciser et/ou modifier ces objectifs.

Partenariats envisagés

Plusieurs partenariats ont d'ores et déjà été amorcés. L'association sera officiellement liée à l'International Planning History Society (<https://planninghistory.org/>). Elle devrait aussi nouer des liens avec d'autres associations internationales, qui de fait sont plus larges mais, telle l'Asociación iberoamericana de historia urbana, ou françaises, telle la Société française d'histoire urbaine, qui se sont développées depuis plusieurs décennies dans différents contextes académiques et scientifiques recoupant souvent les enjeux propres à l'histoire de l'urbanisme mais dans des objectifs et configurations autres.

Du côté institutionnel, nous sommes en discussion avec le Comité d'histoire du ministère de la Transition écologique et de la Cohésion des territoires qui est en cours de restructuration et nous avons le soutien du département Archives et histoire de BNP Paribas (<https://histoire.bnpparibas/>), Paribas ayant été un acteur majeur de l'urbanisme en France dans la seconde moitié du siècle passé. D'autres sont envisagés, au premier rang desquels l'Association pour la promotion de l'enseignement et la recherche en aménagement et urbanisme (APERAU).